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Große Anfrage vom 29.09.2022 zum Thema Frauenklinik 
 

Sehr geehrter Herr Stadtverordneter Zabel, 

sehr geehrter Frau Stadtverordnete Swars, 

 

Ihre Große Anfrage beantworte ich wie folgt: 

 

 

Frage 1: 
Wie hoch sind die Kosten per anno, um das Gebäude im Leerstand zu erhalten? 

 

Antwort: 

Die Kosten im Leerstand belaufen sich pro Jahr auf rund 77.000 Euro. 
 

Frage 2: 

Welche Pläne existieren zur weiteren Nutzung und wie 

kann das Gebäude für den Bürger erhalten werden? 
 

Antwort: 

Derzeit wird das Erdgeschoss von der Ärztlichen Bereitschaftsdienstzentrale genutzt. Darüber hinaus 

stehen wenige Bereitschaftszimmer, befristet, zur Verfügung. Ansonsten steht das Gebäude leer. 

Eine Weiterführung des Krankenhausbetriebes und die Nutzung für Arztpraxen ist ausgeschlossen, 

das Gebäude eignet sich hierfür nicht. 

 

Frage 3: 
Wie kann das denkmalgeschützte Gebäude energetisch und brandschutztechnisch saniert 

und digital aufgerüstet werden? 

 

Antwort: 
Das denkmalgeschützte Gebäude kann nur mit einem erheblichen monetären Aufwand sowie in 

enger Abstimmung mit dem Denkmalamt, energetisch und brandschutztechnisch saniert bzw. digi-

. 
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tale aufgerüstet werden. Für eine denkmalgeschützte Sanierung schätzen wir einen hohen zweistel-

ligen Millionenbetrag, der investiert werden müsste. 

 

 

Frage 4: 
Welche Möglichkeiten gibt es, Gelder aus dem Investitionsprogramm des Landes Hessen bzw. 

aus anderen Quellen zu generieren? 

 

Antwort: 
Diesbezüglich kann Ihnen das Land Hessen Auskünfte geben. Dem Krankenhaus stehen nur För-

dermittel des Landes aus der dualen Krankenhausfinanzierung zur Verfügung. Diese sind aber voll-

kommen unzureichend und reichen noch nicht einmal für den regulären Krankenhausbetrieb aus.  

 
 

Frage 5: 

Wird der Denkmalbeirat als sachkundige Einrichtung frühzeitig mit einbezogen? 

 
Antwort: 

Selbstverständlich hat die Klinikum Darmstadt GmbH den Denkmalbeirat als sachkundige Einrich-

tung frühzeitig mit einbezogen.  

So hat die Klinikum Darmstadt GmbH jüngst dem Denkmalbeirat in der letzten Denkmalbeiratssit-

zung im September 2022 eine Führung durch die Frauenklinik ermöglicht und vorerst alle Fragen 

beantwortet. 

 

 

Frage 6: 

Welche Auflagen würden sich bei einer Erhaltung/Sanierung des Gebäudes seitens des Denk-

malschutzes ergeben und würde dies zu einer Erhöhung der Lasten beitragen? 

 

Antwort: 

Sind bauliche Veränderungen oder eine Sanierung eines denkmalgeschützten Gebäudes geplant, 

wird eine denkmalrechtliche Genehmigung benötigt.  

Besonders Änderungen am Grundriss, das Verändern der Fassade oder auch nur ein neuer An-

strich, all das ist vom Denkmalschutz vorher zu genehmigen. Des Weiteren gehören der Einbau von 

neuen Fenstern, der Einbau einer neuen Heizung oder aber auch ein möglicher Teilabriss zu den 

genehmigungspflichtigen Maßnahmen. 

Eine solche Genehmigung wird auf Antrag erstellt. Ein Antrag auf denkmalschutzrechtliche Geneh-

migung muss beim zuständigen Denkmalschutzamt oder bei der Baubehörde eingereicht werden. 

Notwendige Dokumente sind hierbei zum Beispiel Lagepläne, Bauzeichnungen und Fotos.  

Da das Klinikum Darmstadt zurzeit keine Verwendung noch die Mittel hat, sind die Art der Auflagen 

nicht bekannt.  

 
 

Mit freundlichen Grüßen 

 
André Schellenberg 

Stadtkämmerer 
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